
老三陽蟹照賣：自家養無出事
稱僅經涉事養殖場辦證 不滿「開名」向食環署發律師信

香港文匯報訊（記者 陳文

華、岑志剛）內地供港大閘蟹

被驗出含致癌物二噁英超標，

食環署食物安全中心前日要求

本港15間進口商下架停售，其

中更包括香港老三陽、永富等

老字號品牌。不過，多間進口

商齊聲呼冤，聲稱並無從涉事

養殖場進口大閘蟹，僅經養殖

場代為辦理出口文件，又指食

安中心9月檢驗該批大閘蟹，

11月才通報有問題，炮轟當局

反應遲鈍，「有問題嘅蟹一早

食晒落肚啦！」
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香港文匯報訊（記者 陳旻 南京報道）香港食安中心日前公佈
「檢測中發現吳江萬頃及江蘇太湖水產兩個養殖場的大閘蟹樣本
二噁英超標」，江蘇省食品藥品監督管理局對本報表示，江蘇省
高度重視此事，分管養殖的江蘇省農林廳、食品監督等相關部門
在獲悉檢測結果的第一時間，立即派專人趕赴蘇州養殖現場調
查。目前，涉事兩個養殖場的全部大閘蟹已禁止進入市場銷售。

蘇速查兩養殖場 緊急禁售問題蟹
江蘇檢驗檢疫局並發出通報，指已就事件採取了兩項措施：一

是立即暫停受理涉事兩家養殖企業的出口報檢。二是開展聯合調
查。江蘇檢驗檢疫局目前已與省海洋漁業局、太湖湖管會召開聯
席會議，並組成聯合檢查組，對涉事的兩家企業進行調查和溯
源，對其產品和養殖水域開展普查工作。
據悉，蘇州吳江供港的大閘蟹量是3.8噸，而蘇州太湖水產有限

公司供港的大閘蟹量為210噸。江蘇農林部門與食品監督部門除
了赴涉事的兩個養殖現場調查之外，同時分別抽出一部分大閘蟹
樣本，已即日迅速送至北京國家級權威檢測機構進行嚴格檢測。
據食品藥品監督部門介紹，「檢測結果應在近一兩天內能出報
告」，他們會根據檢測情況採取進一步處理措施。

暫未發現飼料問題 疑水質污染
據了解，相關部門現場調查中尚未發現兩個養殖場在螃蟹飼料

品質等養殖環節發生問題。初步分析為，大閘蟹二噁英超標應為
太湖水域局部污染，水質污染進而影響到大閘蟹養殖場。
據蘇州吳江方面表示，二噁英檢測項目目前並不包含在香港方

面提出的輸港大閘蟹的檢測要求之列。
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香港文匯報訊（記者 楊佩韻）全球最長壽圈養
大熊貓「佳佳」於上月16日與世長辭，享年38
歲，相等於人類114歲。海洋公園、港府及臥龍中
國保護大熊貓研究中心（臥龍）共同決定，保存
佳佳的生物樣本作組織病理學研究，並保留牠的
骸骨，包括頭骨及牙齒作獸醫學教育及研究用
途。佳佳餘下身體部分將於下周中旬在本港火
化，經處理的骨灰會埋在佳佳的故居「香港賽馬
會四川奇珍館」附近的土壤，而上面將種植一棵
樹木，以作紀念。
海洋公園動物及教育部執行總監蔣素珊指出，

佳佳的皮毛亦將保存，於未來用作新生大熊貓寶
寶育幼時使用。臥龍的獸醫主管王承東解釋，大
熊貓在出生的首兩個月均未能爬行及看東西，而
將大熊貓的皮毛放置於育嬰箱內，不但可為新生
寶寶保暖，更可讓牠們熟悉成年大熊貓的皮毛，
讓日後將寶寶交回母親照料時，牠能更快熟習母

親的身體。

海園設專區與悼念冊紀念
蔣素珊感謝港府及卧龍在安排佳佳的遺體方面

給予建議，同時也感謝佳佳在過世後能繼續對相
關研究、教育及保育作出貢獻。為悼念佳佳精彩
的一生，海洋公園於「香港賽馬會四川奇珍館」
外設立紀念專區，讓遊人認識佳佳在在海洋公園
的生活、佳佳的後代及牠對保育大熊貓的貢獻。
遊人亦可於佳佳的悼念冊寫下悼詞及在悼念板

前送上鮮花，向牠致敬。公園也在官方YouTube
頻道上載了一段有關佳佳的悼念影片，照顧佳佳
的護理員在影片中訴說對牠的懷念。蔣素珊指
出，在過去的17年，佳佳以動物大使身份肩負起
公園保育及教育的使命，對啟發及教育公眾有關
大熊貓保育重要性，擔當了一個不可或決的角
色。

皮毛育幼骨做研究「佳佳」遺愛「捐大體」香港文匯報訊（記者 文森）近年愈來愈多細菌產生
對抗生素抗藥性。抗菌素耐藥性專家委員會主席袁國勇
表示，香港抗生素的抗藥情況較英國、瑞典等已發展地
區嚴重，更有70%私家醫生有經常處方抗生素習慣。
他建議日後農場用於餵飼的抗生素需經本港獸醫處方
及在本地購買，並希望環保署抗藥處理污水時先將細菌
破壞，才放出大海。
袁國勇昨日在一個抗生素抗藥性的研討會上表示，香
港抗藥情況嚴重，以抗藥性金黃葡萄球菌為例，本港的
抗藥性接近50%，而其他國家如英國是10%，瑞典更低
於5%，香港是先進國家的最少五倍，認為港人使用太
多抗生素。

袁國勇：殺腸道抑胖菌「食肥人」
他引用衛生署研究指出，在2011年至2012年12個月

間，差不多三分一港人曾服用抗生素，當中有2.3%在普
通藥房不經醫生處方買到抗生素服用，若以本港720萬
人口計算，便有6萬人未經醫生處方買抗生素，問題頗

為嚴重。
他指出，約70%醫生不論喉嚨病、傷風咳嗽均處方抗
生素，亦沒有進行微生物測試便處方抗生素，處方時間
多達7天至10天，「一食就食晒」是錯誤的做法，「大
家以為服抗生素應要吃7天至14天療程，是完全錯的想
法，服用3天至5天與服用7天至14天抗生素，效用分
別不大。」
他又引述海外研究發現，濫用抗生素會會同時殺死腸
道內抑制肥胖的細菌，增加兒童肥胖及糖尿病風險。
袁國勇強調，如果濫用抗生素情況持續，抗藥性的問
題將越見嚴重，病人將來會「無藥好用」，但現時部分
私家醫生未使用電腦系統，難以取得可靠數據分析，長
遠希望新畢業醫生增加使用病歷系統，讓當局可以掌握
到更多用藥數據。
抗菌素耐藥性高層督導委員會轄下的抗菌素耐藥性專家
委員會，昨日召開首次會議。袁國勇透露，已擬定大致行
動計劃，兩三個月後會再邀請外國專家召開會議，以制訂
策略及行動計劃，應對抗微生物藥物耐藥性問題。

私醫濫開抗生素 港抗藥「超英趕瑞」

進口商 回應

新三陽(香港)有限公司 已將涉事蟹下架

華記永昌號 沒有進口問題蟹

蕭邦貿易(香港)有限公司 已將涉事蟹下架

成隆行 不方便答覆

香港永富食品有限公司 沒有出售問題蟹

敏捷食品有限公司 未回覆

金尊出入口有限公司 負責人不在

老三陽(香港) 蟹貨均來自自家太湖養殖
有限公司 場，無向太湖水產買貨，

拒絕下架

發記發展有限公司 未回覆

香港天龍行 沒有進口問題蟹

華潤五豐國際分銷有限公司 無人接聽

江記貿易有限公司 沒有出售問題蟹

上海新光號 沒有出售問題蟹

香港旭海貿易有限公司 未回覆

富康豐源食品有限公司 未回覆
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涉事大閘蟹進口商回應

資料來源：記者致電及綜合報道 製表：文森

食環署食物安全中心前日公佈，抽查本港大閘蟹
後，發現5個大閘蟹樣本中，兩個被驗出含致

癌物二噁英超標，最高超標5.2倍。涉事樣本來自吳
江萬頃太湖蟹養殖有限公司及江蘇太湖水產有限公
司，合共提供本港逾70%的大閘蟹供應量，食安中
心已即時要求本港15間進口商「下架停售」有關大
閘蟹。

當局提醒：不停售或充公貨物
據悉，食環署昨晚指若業界不將蟹下架，可根據
條例將涉事蟹打上標記及考慮處置該批貨物。
本報記者昨日到「榜上有名」的老三陽（香港）

有限公司，店員本來聲稱負責人會在下午5時回應
事件，惟最終只向現場記者派發聲明。
聲明指，公司出售的大閘蟹是直接向太湖當地漁
民購買再飼養，輸入香港後自行在代驗所進行檢
驗，公司只是經涉事的太湖水產申辦出口手續費
用，為大閘蟹辦證出口。
聲明批評，食安中心沒有給予機會進口商作報
告，便立即公開有關名單，引起全港市民恐慌，公
司對此深感遺憾和強烈譴責，並已向食環署發律師
信，要求作出深入調查。公司亦已找化驗所為大閘
蟹化驗，如有確認樣本含有二噁英，將放棄輸入該
區大閘蟹。
老三陽老闆祁廣楠接受傳媒電話訪問時表示，食
環署消息一出令生意大受影響，保守估計損失500
萬至600萬元。他稱出售的大閘蟹來自自家太湖養
殖場，嚴格監控水質、養殖及運送，因此拒絕下
架，又說數日後回港，將連同業界商討對策，再向
公眾交代。

上海新光號：「一竹篙打一船人」
本報記者按食安中心提供的涉事進口商名單逐一
致電，不少進口商聲稱並無從涉事養殖場進口大閘
蟹，只是經有關養殖場辦理出口手續，因而無辜中
招，亦有進口商配合調查將「蟹貨」下架，直呼損
失慘重。
新三陽公司表示，前日已將涉事大閘蟹全部下架
和封存，待食安中心人員帶走檢驗，「9月份入了
30籮蟹，每籮大約50隻至60隻，今次真係損失慘
重！」上海新光號葉小姐表示，公司已確認並無購
入問題大閘蟹，批評政府公開名單的做法是「一竹
篙打一船人」。

9月驗11月通知「一早食晒啦」
有業內人士表示，根據內地政策，外資企業不可

自行運送大閘蟹抵港，需借用內地養殖場的名義辦
理出口文件，今次涉事的「江蘇太湖水產有限公
司」為本港多間進口商辦理出口文件，因此即使貨
源未必來自有問題養殖場，亦會列在名單上，形容
今次是「滅門之禍」。
該名業內人士又炮轟食安中心反應遲鈍，他向外
界檢驗中心查詢，得知檢驗二噁英快速測試只需5
天至7天，但中心在9月抽辦檢驗，11月才通知出
現問題，「有問題嘅蟹一早食晒落肚啦！仲要我們
封存新貨再驗！到時這批蟹都死晒啦！」

大閘蟹正「當造」，
豈料食安中心拋出重磅
炸彈，食客會蟹照食，
還是忍耐戒口？老字號
老三陽大閘蟹專門店昨

日仍不斷有買家前來幫襯，其中自言
「為食」的鄭小姐更一次性購入20隻
大閘蟹，準備獨自慢慢享用。
鄭小姐說：「其他蟹都不愛吃，只

喜歡吃大閘蟹。」她表示，去年在老
三陽購入52隻大閘蟹，「自己蒸自己
拆自己食晒，一天吃三四隻，差不多
每日都會吃。」她昨日購入20隻大閘
蟹，並指相信老三陽的品牌，不會擔
心蟹有問題，「若在其他地方買可能
會有些擔心。」
林先生表示，知道大閘蟹有問題的

新聞，但他指老三陽為老字號，不擔
心致癌物含量超標問題，昨日亦購入
近10隻與家人一同享用，「老三陽在
內地自己養自己收，質素有保障。」
他又指，與家人一年最多吃一兩次

大閘蟹，每次每人約四五隻，認為就
算有問題，亦不會擔心攝入太多有害
物質，但仍會禁止小朋友吃。
十多年都在老三陽買蟹的仇先生昨

日買入6隻大閘蟹。他表示，對老三陽
有信心，雖看到新聞但不覺得是問
題，「今日想吃就來買了，不會考慮
那麼多。」仇先生與家人每年吃四五
次大閘蟹，每次每人吃約兩三隻。

台客憂食安 改買核桃堅果
來自台灣的旅客鄭先生表示，原本

想買大閘蟹回台灣送給朋友，但早上

見到新聞失去信心，決定放棄，改為
在銅鑼灣老三陽店舖內購買了核桃、
堅果等以代替大閘蟹。
他形容看到新聞後感到香港的食品

安全並無想像中可靠。同樣在該店購
買非大閘蟹產品的陳小姐表示，知悉
新聞後會提醒身邊愛吃大閘蟹的朋
友，要揀選安全、信得過的店舖買
蟹，不要一次過吃太多。
於老三陽舖內停留一段時間卻最終

沒有購買大閘蟹的蔡先生表示，自己
愛吃大閘蟹，一到蟹季每周都會吃兩
三次，每次吃兩隻大閘蟹，但昨日見
到新聞才知道出問題，今年選擇戒
口，「無謂拿健康博。」

■記者 陳文華

熟客信老字號買廿隻
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■老三陽老闆祁廣楠接受傳媒
電話訪問時表示，出售的大閘
蟹來自自家太湖養殖場，嚴格
監控水質、養殖及運送，因此
拒絕下架。 陳文華 攝

■食安中心前日要求本港15
間進口商下架停售，其中更
包括香港老三陽、永富等老
字號品牌。昨仍有市民光顧
「老字號」。 陳文華 攝

■鄭小姐自言「為食」，
一次性購入 20 隻大閘
蟹，準備獨自慢慢享用。

陳文華攝

■仇先生展示購買的大閘蟹，表示「今
日想吃就來買了，不會考慮那麼多。」

陳文華 攝

■來自台灣的旅客鄭先生表
示因見到新聞失去信心，選
擇購買核桃、堅果等替代大
閘蟹。 陳文華 攝

■陳小姐表示，會提醒身
邊愛吃大閘蟹的朋友，要
揀選安全、信得過的店舖
買蟹。 陳文華 攝


